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Актуальность исследования. Агрессивное поведение студентов не 

только оказывает определенное негативное влияние на общество, но также в 

определенной степени наносит вред физическому и психическому здоровью 

других студентов, влияет на их свободное и всестороннее развитие. Изучая и 

размышляя личностные детерминанты агрессивного поведении студентов, мы 

можем правильно понять агрессивное поведение студентов и найти научные 

меры предотвращения и контроля. Проблема данного исследования 

заключается в том, что, несмотря на многоплановую работу психологов и 

ученых над проблематикой агрессивности, до сих пор не удалось приблизиться 

к глубинному пониманию ее сути, на лицо явный недостаток теоретической и 

практической информации, в которой будут предприниматься попытки 

изучения агрессии в глобальном контексте, что позволит в дальнейшем 

определить базовые предпосылки и ключи к интерпретации агрессивности. 

Цель диссертационной работы состоит в определении личностных 

детерминант агрессивности китайских студентов.  

Задачи исследования: 

1) провести теоретический анализ личностной детерминации 

агрессивности; 

2) определить половые различия в показателях агрессивности 

китайских студентов. 

3) установить половые различия в личностных характеристиках 

китайских студентов. 

4) выявить половые различия во взаимосвязях личностных 

характеристик и показателей агрессивности китайских студентов. 

Объект исследования – агрессивность китайских студентов.  

Предмет исследования – личностные факторы агрессивности китайских 

студентов.  

Гипотеза исследования заключается в предположении о том, что 

феномен агрессивности представляет собой многоплановый психологический 

конструкт, проявляющийся как мотивированное действие, как защитный 

механизм, как эмоциональный и поведенческий репертуар личности, а также в 

том, что психологические и индивидуально-личностные детерминанты 

личности определяют базовые свойства, степень проявления агрессии и 

раскрывают качественную структуру данного явления. 
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Положения, выносимые на защиту: 

1. Агрессия – это структурная, сложная, динамическая система, которая 

представляет собой организационную форму поведения. Агрессия претерпевает 

множество изменений в процессе социализации личности и выступает как 

показатель нормообразующего поведения. Агрессия делинквентных китайских 

студентов обладает индивидуальным компонентном составом, индивидуальной 

спецификой в структурной организации, детерминацией и особенно явно 

проявляется в условиях специального учреждения.  

2. У девушек более выражена склонность к вербальной агрессии, чувству 

вины и обиде, а у юношей – к физической и косвенной агрессии. Для юношей 

характерно проявление прямой и косвенной физической агрессии.  

3.Уровень проявления агрессии у китайских студентов определяется 

склонностью к чувству вины, настойчивостью, беспокойством 

фрустрированностью, совестливостью, высоким интеллектом, самоконтролем. 

4. Качества личности китайских студентов имеет динамический 

характер – не находятся в неизменном состоянии. Определенный уровень 

проявления агрессии у студентов достигается посредством сочетания и 

взаимодействия личностных черт между собой.  

5. Уровень проявления агрессии непосредственно связан с 

индивидуальными чертами личности: чем ниже уровень проявления агрессии, 

тем более вероятностно ощущение чувств вины и беспокойства. При 

повышении уровня проявления агрессивных реакций все явнее проявляется 

высокий интеллект и самоконтроль. 

Проведенное в работе исследование позволяет констатировать 

следующее: 

1. Проблема человеческой агрессии и агрессивности является одной из 

наиболее актуальных в психологической науке, в частности в социальной 

психологии. В силу ряда причин, степень разработки этой проблемы в западной 

психологии (особенно – в американской) выше, чем в отечественной. По 

некоторым вопросам специалисты достигли более или менее общей точки 

зрения (относительно общего определения агрессии, ее классификации); при 

этом остается целый ряд спорных вопросов (этиология агрессии, степень 

влияния тех или иных факторов и т.д.). 

Большинство специалистов определяют агрессию, как поведение, 

направленное на причинение вреда другому живому существу. Таким образом, 

главными моментами при определении агрессии выступают нанесения вреда 

(убытков) и преднамеренность таких действий. 

Агрессивное поведение человека имеет много форм проявления, поэтому 

специалистами разработаны несколько типологий агрессии. К основным типам 
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агрессии относятся: агрессия физическая и вербальная, враждебная (агрессия – 

самоцель) и инструментальная (агрессия-средство), «доброкачественная» 

(агрессия – самозащита) и «злокачественная» (деструктивная жестокость). 

2. В психологической науке существует четыре основных 

методологических направления в изучении этиологии агрессии. Один из них 

рассматривает агрессию как врожденный инстинкт (З. Фрейд, К. Лоренц). 

Второй обусловливает агрессию наследственностью (генами), уровнем 

гормонов или спецификой функционирования ЦНС человека, т.е. 

биохимическими факторами. Третье направление связывает агрессию с 

фрустрацией, то есть здесь уже учитывается возможность внешнего 

(социального) воздействия (Д.Доллардом, Н.Миллер, Л.Берковитц). Четвертое 

направление считает агрессию продуктом социального научения (Бандура). В 

последнее время все больше ученых предлагают рассматривать агрессию, ее 

истоки с учетом различных теоретических подходов. 

3. Для выявления личностных детерминантов агрессивности китайских 

студентов было проведено эмпирическое исследование. Выявлено, что уровень 

проявления агрессии у китайских студентов определяется следующими чертами 

личности: на низком уровне проявления агрессии – склонность к чувству вины, 

настойчивость, беспокойство; на уровне ниже среднего – фрустрированность; 

на среднем уровне проявления агрессии – беспокойство; на уровне выше 

среднего – высокая совестливость, склонность к чувству вины и высокий 

интеллект; и на высоком уровне проявления агрессивных реакций – 

самоконтроль. 

4. У студентов с разным уровнем проявления агрессии были обнаружены 

как общие черты личности, так и отличительные (специфические). Общие 

свойства, характерные для студентов на каждом из пяти уровней: 

«мягкосердечность», «осторожный индивидуализм», «инфантилизм». У 

юношей – замкнутость, рассудительность, самостоятельность и независимость, 

у девушек – эмоциональная сензитивность, впечатлительность и зависимость. 

Отличительные (специфические) качества, которые характерны для студентов 

только на одном уровне агрессии из пяти. На 1-м (низком) и на 2-м (ниже 

среднего) уровнях специфические черты не выявлены. На 3-м (среднем) уровне 

проявления агрессивных реакций – «доброжелательность», 

«целеустремленность». Студентки характеризуются, как эмоционально теплые, 

общительные, участливые. Студенты  исполнительные, ответственные, 

целеустремленные. На 4-м (выше среднего) уровне – «невозмутимость», 

«эмоциональная неустойчивость», «тревожность». Студентки-студенты 

характеризуются как невозмутимые, расслабленные, спокойные. А студенты - 

раздражительные, беспокойные, эмоционально неустойчивые. На 5-м 
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(высоком) уровне проявления агрессии – «беспечность», «высокий 

самоконтроль», «тревожность», «астенизированность», «невротизация». 

Студентки – энергичные, активные, склонные к риску, беспечные, а студенты – 

организованные, умеют хорошо контролировать свои эмоции и поведение. 

6. Корреляционный анализ полученных данных позволил установить и 

обозначить особые сочетания черт личности на каждом уровне проявления 

агрессии.Выявлены существенные различия в структурной организации черт 

личности китайских студентов с разным уровнем проявления агрессии, а также 

в структурной организации черт личности девушек-студентов и юношей-

студентов. У студентов с уровнями проявления агрессии: ниже среднего, 

средним и высоким – структура черт личности не сформирована и находится на 

первоначальной стадии развития. У студентов с низким и выше среднего 

уровнями проявления агрессии выработан определенный, необходимый для 

оптимального функционирования структуры режим. Структура качеств 

личности девушек-студентов с высоким уровнем проявления агрессии 

подвижна и еще формируется. Структура черт личности юношей-студентов с 

низким уровнем проявления агрессии организована, выработан определенный, 

необходимый для оптимального функционирования структуры режим, идет 

активное вовлечение тех черт личности, которые позволяют конструктивно 

взаимодействовать с окружающими. У юношей-студентов с высоким уровнем 

проявления агрессии, структура черт личности еще формируется, находится в 

развитии. Для современных китайских студентов независимо от уровня 

проявления агрессии характерны инфантильность, эмоциональная незрелость, 

противоречивость тенденций. 

 

The relevance of research. Aggressive behavior of students not only has a 

certain negative impact on society, but also to a certain extent harms the physical and 

mental health of other students, affects their free and comprehensive development. 

By studying and reflecting on the personality determinants of student aggressive 

behavior, we can correctly understand student aggressive behavior and find scientific 

prevention and control measures. The problem of this study is that, despite the 

multifaceted work of psychologists and scientists on the problem of aggressiveness, it 

has not yet been possible to get closer to a deep understanding of its essence, there is 

an obvious lack of theoretical and practical information in which attempts will be 

made to study aggression in the global context, which will allow in the future to 

determine the basic premises and keys to the interpretation of aggressiveness. 

The purpose of the thesis is to determine the personal determinants of the 

aggressiveness of Chinese students. 

Research objectives: 
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1) conduct a theoretical analysis of the personality determination of 

aggressiveness; 

2) to determine gender differences in the indicators of aggressiveness of 

Chinese students. 

3) to establish gender differences in the personal characteristics of Chinese 

students. 

4) to reveal gender differences in the relationship between personal 

characteristics and indicators of aggressiveness of Chinese students. 

The object of the research is the aggressiveness of Chinese students. 

The subject of the research is the personal factors of the aggressiveness of 

Chinese students. 

The hypothesis of the research lies in the assumption that the phenomenon of 

aggressiveness is a multifaceted psychological construct that manifests itself as a 

motivated action, as a protective mechanism, as an emotional and behavioral 

repertoire of a personality, and also that psychological and individual personality 

determinants of a personality determine basic properties, the degree of manifestation 

of aggression and reveal the qualitative structure of this phenomenon. 

Provisions for Defense: 

1. Aggression is a structural, complex, dynamic system that is an 

organizational form of behavior. Aggression undergoes many changes in the process 

of personality socialization and acts as an indicator of norm-forming behavior. The 

aggression of delinquent Chinese students has an individual component composition, 

individual specificity in the structural organization, determination and is especially 

clearly manifested in a special institution. 

2. Girls have a more pronounced tendency to verbal aggression, feelings of 

guilt and resentment, and boys - to physical and indirect aggression. The 

manifestation of direct and indirect physical aggression is characteristic of young 

men. 

3. The level of manifestation of aggression in Chinese students is determined 

by a tendency to feelings of guilt, persistence, anxiety, frustration, conscientiousness, 

high intelligence, and self-control. 

4. The personality traits of Chinese students are dynamic - they are not 

constant. A certain level of manifestation of aggression in students is achieved 

through the combination and interaction of personality traits with each other. 

5. The level of manifestation of aggression is directly related to individual 

personality traits: the lower the level of manifestation of aggression, the more 

probable the feeling of feelings of guilt and anxiety. With an increase in the level of 

manifestation of aggressive reactions, high intelligence and self-control are more and 

more clearly manifested. 
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The research carried out in this work allows us to state the following: 

1. The problem of human aggression and aggressiveness is one of the most 

urgent in psychological science, in particular in social psychology. For a number of 

reasons, the degree of development of this problem in Western psychology 

(especially in American) is higher than in Russian. On some issues, experts have 

reached a more or less general point of view (regarding the general definition of 

aggression, its classification); at the same time, a number of controversial issues 

remain (the etiology of aggression, the degree of influence of certain factors, etc.). 

Most experts define aggression as behavior aimed at causing harm to another 

living being. Thus, the main points in determining aggression are the infliction of 

harm (losses) and the intentionality of such actions. 

Aggressive human behavior has many forms of manifestation, therefore, 

specialists have developed several typologies of aggression. The main types of 

aggression include: physical and verbal aggression, hostile (aggression is an end in 

itself) and instrumental (aggression is a means), "benign" (aggression - self-defense) 

and "malignant" (destructive cruelty). 

2. In psychological science, there are four main methodological directions in 

the study of the etiology of aggression. One of them considers aggression as an innate 

instinct (Z. Freud, K. Lorentz). The second determines aggression by heredity 

(genes), the level of hormones or the specifics of the functioning of the human central 

nervous system, i.e. biochemical factors. Third direction with connects aggression 

with frustration, that is, the possibility of external (social) influence is already taken 

into account here (D. Dollard, N. Miller, L. Berkovitz). The fourth direction 

considers aggression to be a product of social learning (Bandura). Recently, more and 

more scientists are proposing to consider aggression, its origins, taking into account 

various theoretical approaches. 

3. An empirical study was conducted to identify the personality determinants of 

aggressiveness in Chinese students. It was revealed that the level of manifestation of 

aggression in Chinese students is determined by the following personality traits: at a 

low level of manifestation of aggression - a tendency to feel guilty, persistence, 

anxiety; below average - frustration; at the average level of aggression - anxiety; 

above average - high conscientiousness, a tendency to feel guilty and high 

intelligence; and at a high level of manifestation of aggressive reactions - self-control. 

4. Students with different levels of aggression were found to have both 

common personality traits and distinctive (specific) ones. General properties 

characteristic of students at each of the five levels: "kindness", "cautious 

individualism", "infantilism". For boys - isolation, prudence, independence and 

independence, for girls - emotional sensitivity, impressionability and dependence. 

Distinctive (specific) qualities that are characteristic of students at only one level of 
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aggression out of five. At the 1st (low) and 2nd (below average) levels, specific 

features were not identified. At the 3rd (average) level of manifestation of aggressive 

reactions - "benevolence", "purposefulness". Female students are characterized as 

emotionally warm, sociable, sympathetic. Students are executive, responsible, 

motivated. At the 4th (above average) level - "equanimity", "emotional instability", 

"anxiety". Female students are characterized as calm, relaxed, calm. And students are 

irritable, restless, emotionally unstable. At the 5th (high) level of manifestation of 

aggression - "carelessness", "high self-control", "anxiety", "asthenization", 

"neurotization". Students are energetic, active, risk-taking, careless, and students are 

organized, good at controlling their emotions and behavior. 

6. Correlation analysis of the obtained data made it possible to establish and 

designate special combinations of personality traits at each level of aggression. 

Significant differences were revealed in the structural organization of personality 

traits of Chinese students with different levels of aggression, as well as in the 

structural organization of personality traits of female students and male students ... 

Students with levels of aggression: below average, medium and high - the structure of 

personality traits is not formed and is at the initial stage of development. Students 

with low and above average levels of manifestation of aggression have developed a 

certain regime necessary for the optimal functioning of the structure. The structure of 

personality traits of female students with a high level of manifestation of aggression 

is mobile and still being formed. The structure of personality traits of young male 

students with a low level of manifestation of aggression is organized, a certain regime 

necessary for the optimal functioning of the structure has been developed, there is an 

active involvement of those personality traits that allow to interact constructively 

with others. In young male students with a high level of manifestation of aggression, 

the structure of personality traits is still being formed, is in development. For modern 

Chinese students, regardless of the level of manifestation of aggression, infantilism, 

emotional immaturity, and contradictory tendencies are characteristic.
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